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Résumé 

La capitalisation des connaissances dans une entreprise a pour objectifs de favoris\:r la 

croissance, la transmission et la conservation des connaissances dans cette entreprise. 

Elle nécessite la gestion des ressources des connaissances de cette dernière afm de faciliter leurs 

accès et leurs réutilisations. Ce problème très complexe peut être abordé de plusieurs points de 

vue : socio-organisationnel, économique, financier et humain. 

Pour capitaliser ces connaissances et afm de construire une mémoire d'entrepris\: à bast.: dt.:s 

connaissances plusieurs, méthodologies ont été proposées (MKSM, KADS, KOD, REX, etc.). 

Mais ces méthodologies se limitent uniquement à l'identification et la modélisation des 

connaissances et laissent à. part plusieurs aspects (organisationnel, humain,. économique et 

financier). Pour pallier ces limites, une méthodologie pluridisciplinaire s'impose. 

Dans ce contexte nous proposons une méthodologie qui prend en compte ces aspects ainsi que la 

démarche de capitalisation des connaissances. Pour ce faire et avant de capitaliser les 

connaissances, nous introduisons une phase d'évaluation et d'adaptation qui s'inspire d'une 

JIléthode de conduite de projet groupware qui traite les aspects susmentionnés. Nous utilisons 
! 
également le modèle résultant de la mise en place de ce projet pour capitaliser ultérieurement \es 

•... connaissances. 

On outre, et vu les avantages offerts par les technologies du Web sémantique, l'utilisation de ces 

technologies pour construire une mémoire d'entreprise devrait amélion:r grandement les 

solutions techniques offertes aux entreprises. Ainsi l'intégration d'une approche Web sémantique 

pour implémenter une mémoire d'entreprise dans notre méthodologie sera sans doute fructueuse. B
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Abstract 

The capitalization of know1edge in an enterprise has for objectives to encouragi: thi: 

growth, the trànSllÛssion arid the conservation of the knowledge in tlùs enterprise ... 

It requires the management of the enterprise knowledge resources in order to facilitate theu· 

access and their reuses. This very complex problem can be studied according to several points of 

view: socio-organizational, econollÛc, fmancial and human. 

To capitalize these knowledges in order to conslruct a memory of enterprise based on the 

knowledge, several methodologies have been proposed (MKSM. KADS. KOD, REX ... ). But 

these methodologies are limited to the identification and the modelling of the know1edge and let 

to part several aspects (organizational, human, econollÛC and fmancial). To palliate these funits. 

a multidisciplinary methodology is irnposed. 

In this context we propose a methodology that takes in account these aspects as weil as the gait 

of knowledge capitalization. So, before capitalizing the knowledge, wc introduce a phase of 

assessment and adaptation that is inspired by a method of conduct of groupware project that 

t~eats the aforesaid aspects. We also use the resulting modd of the setting up of t1ùs project 10 

(apitalize the knowledge subsequently. 

One outrages, and considering the advantages offered by technologies of the semantic Web. the 

use of these technologies to build a memory of entreprise should 1;lrgely irnprove the technical 

solutions offercd to the companies. Thus integration a semantic approach Web to build a 

memory undertaken in our methodology will undoubtedly be profitable 
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